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В атмосфере праздника
21 ноября университет отмечал свой день рождения. Отпраздновать это 
событие в Казанском культурно-досуговом комплексе имени Ленина 
собрались преподаватели и сотрудники головного вуза и филиалов.

– 30 лет для университета 
– в общем-то небольшой воз-
раст с точки зрения истории 
и развития российского обра-
зования. Но для вуза, который 
практически с нуля начал свою 
деятельность в непростые 90-е 
годы, во времена, когда систе-
ма государственного образо-
вания переживала серьезный 
кризис, – это большой и слож-
ный путь и огромное достиже-
ние, – заметила ректор Асия 
Витальевна Тимирясова, от-
крывая праздник. 

В этот вечер, конечно же, 
вспоминали основателя вуза, 
его первого ректора Виталия 
Гайнулловича Тимирясова, 
более 50 лет своей жизни по-
святившего служению обра-
зованию и науке. Он один из 
тех, кто стоял у истоков ста-
новления и развития негосу-

дарственного образования в 
стране. 

– Когда Виталий Гайнуллович 
задумывал открыть вуз, – сказа-
ла Асия Витальевна, – он мечтал 
воплотить свою идею – создать 
институт новой формации, где 
бы сочетались классическое 
университетское образование 
и передовые технологии. 

Казанский инновационный 
университет, который носит 
имя своего основателя, – имен-
но такой вуз! 

Главное в судьбе и истории 
КИУ – люди, особенно те, кто 
вместе с Виталием Гайнулло-
вичем стоял у его истоков, кто 
вместе с первым ректором 
принял на себя все трудности 
становления. Лилиана Фай-
берговна Гайнуллина, Татьяна 
Ивановна Алексеева, Анато-
лий Иванович Фукин, Шамиль 

Ильясович Еникеев, Наталья 
Викторовна Цыганова, Ва-
гиз Исмагилович Мухтаров и 
многие другие… Их талантом, 
подвижническим трудом ро-
ждалась тридцать лет назад 
слава университета. Сегодня 
заложенные ими традиции 
достойно продолжает и при-
умножает славу вуза огром-
ный коллектив! В этот вечер 
диплом почетного профессо-
ра КИУ вручили уважаемым 
преподавателям Лилиане Фай-
берговне Гайнуллиной, Татьяне 
Ивановне Алексеевой, Людми-
ле Борисовне Шабановой.

Многие важные вехи нашей 
жизни связаны с Казанским 
инновационным – професси-
ональное становление, созда-
ние семьи, рождение детей, 
научные и творческие дости-
жения… А для кого-то еще и 

студенчество. Когда ведущий 
попросил встать тех, кто окон-
чил наш вуз, поднялось больше 
половины зала! 

Замечательной была кон-
цертная программа. И самым, 
пожалуй, неожиданным было 
выступление наших проректо-
ров во главе с ректором Асией 
Витальевной. Слова из песни в 
их исполнении «Вместе с КИУ 
мы идем вперед!» – это как де-
виз для всех нас. А как прият-
но было видеть на сцене на-
ших выпускников – народную 
артистку Республики Татарстан 
Алину Шарипжанову, Ксению 
Долотову, Матвея Козина. На 
каждом большом празднике 
они рядом с нами, и уже это го-
ворит о том, какие достойные, 
отзывчивые, преданные свое-
му вузу люди выходят из стен 
нашего университета.

В завершение концертной 
программы с экрана собрав-
шихся приветствовал сам Ви-
талий Гайнуллович Тимирясов. 
Пожелав всем здоровья, успе-
хов, творческих удач, наш пер-
вый ректор напутствовал нас 
словами «Так держать!»

Вообще, атмосфера юбилей-
ного вечера была невероятно 
дружелюбной. Такое возмож-
но только в очень сплочен-
ной семье, какой, собственно, 
и является наш университет. 
Душевные разговоры, теплые 
воспоминания, объятия, при-
ветственные тосты – все это со-
здавало праздничную припод-
нятость, хорошее настроение. 
Ну и, конечно, какой юбилей 
без праздничного торта!

С днем рождения,  
любимый КИУ!
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Противодействие коррупции:  
наука реагирует на запросы практики

Традиционно в завершение года Казанский инновационный университет совмест-
но с Управлением Раиса Республики Татарстан по вопросам антикоррупционной 
политики и Министерством образования и науки Республики Татарстан проводят 
Всероссийскую конференцию с международным участием «Диалектика противодей-
ствия коррупции». Этот резонансный и представительный форум 14-й раз стал пло-
щадкой для обсуждения проблем, связанных с негативным явлением – коррупцией. 
Об этом – наше интервью с первым проректором КИУ, проректором по научной рабо-
те, доктором юридических наук, профессором Игорем Измаиловичем БИКЕЕВЫМ.

актуальное

– Игорь Измаилович, нынеш-
няя конференция чем-то отли-
чается от предыдущих?

– В этом году, помимо уже 
ставших обычными выступлений 
представителей органов публич-
ной власти, ученых, практиков, в 
рамках конференции проходил 
очный этап конкурса научно-
прикладных работ по противо-
действию коррупции, в котором 
участвовали преподаватели и 
студенты образовательных ор-
ганизаций Татарстана. В опре-
деленной степени это оживило 
работу конференции, посколь-
ку и ученые имели возможность 
слышать выступления студентов, 
аспирантов, преподавателей, 
работающих в вузах и ссузах, и 
они в свою очередь могли озна-
комиться с теми актуальными 
направлениями противодейст-
вия коррупции, о которых даже 
не догадывались. И когда после 
проведения конференции ко 
мне подходили преподаватели 
школ, колледжей, говорили, как 
им было интересно и сколько 
они получили дополнительных 
стимулов для работы, то, значит, 
такой формат, который объеди-
няет большое количество раз-
ных людей, является правиль-
ным. Вот такая особенность.

– Конференция – научно -
практическая. Наука и прак-
тика – насколько тесно их 
взаимодействие в решении 
такого злободневного вопро-
са, как противодействие кор-
рупции?

– На базе вуза функциониру-
ет НИИ противодействия кор-
рупции, который возглавляет 
один из ведущих отечествен-
ных криминологов профессор 
Павел Александрович Кабанов, 
и мы, ученые, очень чутко реа-
гируем на запросы практики. В 
частности, НИИ занимается науч-
но-методическим обеспечени-
ем антикоррупционной работы 
профильного Управления Адми-
нистрации Президента России: 
к нам постоянно обращаются с 
вопросами и просьбой разра-
ботать ту или иную проблему. И 
наши идеи реализуются в виде 
моделей определенных инстру-
ментов противодействия кор-
рупции, которые мы предлага-
ем органам государственной 
власти. Все это описано в наших 
с Павлом Александровичем Ка-
бановым книгах: «Антикорруп-
ционное планирование: теоре-
тические основы и правовое 
регулирование в субъектах Рос-
сийской Федерации», «Комиссии 
по координации работы по про-
тиводействию коррупции субъ-
ектов Российской Федерации: 
состояние, проблемы и пути их 
решения», «Антикоррупционное 
просвещение» и других. 

Поэтому, наверное, можно 
говорить даже о том, что кон-
ференция больше практическо-
научная. И если посмотреть на 
людей, которые приветствуют 
участников конференции, – это 

и представители профильно-
го Управления Администрации 
Президента РФ, и руководство 
соответствующего Управления 
Администрации Раиса Респуб-
лики Татарстан, мы постоянно в 
очень тесном взаимодействии. 
Одна из задач науки – как раз 
разрабатывать модели решения 
проблем. Понятно, что какие-то 
из этих моделей будут приняты 
полностью, какие-то нуждаются 
в доработке или останутся нево-
стребованными, но в любом слу-
чае это серьезный шаг вперед, 
стимул к развитию. Мне очень 
приятно, что за последние пол-
тора месяца в Совете Федерации 
было проведено несколько сове-
щаний, в повестке дня которых 
– наши разработки.

Коррупция – проблема очень 
прикладная, потому что отража-
ется на жизни людей, на бюдже-
те, на том, насколько эффектив-
но мы решаем существующие 
задачи, чтобы нормально рабо-
тало здравоохранение, чтобы 
порядок был, чтобы строились 
школы, чтобы люди вовремя зар-
плату получали, экономика ро-
сла… А коррупция препятствует 
всему этому, это дыра, через ко-
торую уходят ресурсы, нужные 
для решения очень важных и 
нужных задач.

– Коррупция – проблема мно-
гих государств, поэтому кон-
ференция предполагает учас-
тие представителей и других 
стран. Кто из зарубежных го-
стей в этот раз были ее участ-
никами? 

– Мы очень плотно взаимодей-
ствуем с теми странами, кото-
рые являются дружественными 
для России. В первую очередь с 
теми, которые представлены в 
Казани на уровне консульств, 
– это наши постоянные партне-
ры. И в данном случае у нас уча-
ствовали генеральные консулы 
Республики Казахстан и Ирана. 
Параллельно в день работы кон-
ференции проходил Междуна-
родный форум «РОСТКИ: Россия 
и Китай», поэтому не было на-
шего традиционного партнера 
– генконсула Китая. Но на пле-
нарном заседании мы слуша-
ли два выступления китайских 
профессоров, которые являются 
профильными специалистами в 
области противодействия кор-
рупции. Один доклад – Ху Жуня 
из Юго-западного университета 
политики и права – об исполь-
зовании искусственного интел-
лекта в противодействия кор-
рупции. Этот инструмент очень 
неоднозначный. Чтобы не было 
обвинительного уклона и людей 
не начали напропалую обвинять 
в том, чего они не совершали, до-
верие к компьютерным системам 
должно быть очень осторожное. 
Мы не можем возложить на ма-
шину, на электронную систему, 
например, функцию фактическо-
го судьи. Второй доклад  – Вэнь 
Цзэбиня, ректора Юридического 
научно-исследовательского ин-

ститута Юго-западного универ-
ситета политики и права – был 
посвящен содержанию антикор-
рупционной политики Китая, как 
она последовательно разрабаты-
валась. Нужно сказать, что в этом 
отношении восточные друзья 
являются для нас в чем-то инте-
ресными партнерами, у которых 
многому можно научиться. Хотя 
язык их официальных докумен-
тов необычен для нас, поскольку 
использует зрительные образы, 
определенные обороты, которые 
в нашей официальной докумен-
тации не приветствуются. Напри-
мер, борьба у них ведется и про-
тив тигров, и против мух. Тигры 
–  это крупные государственные 
деятели, мухи – мелкие жулики, 
укусы которых тем не менее за-
частую болезненны. Отдельно 
ведется борьба против лис – это 
те, кто, совершив коррупционное 
преступление, вместе с деньгами 
бежал за рубеж. В Китае очень 
серьезно ведется работа над тем, 
чтобы возвращать назад этих лис 
и вывезенные ими капиталы: где-
то действуют убеждением, где-то 
делают соответствующие запро-
сы, где-то добиваются экстради-
ции. В общем, человек не должен 
думать, что если он украл и сбе-
жал, то будет жить счастливо и 
спокойно.

Опыт китайских товарищей 
востребован, но и они в свою 
очередь активно интересуются 
нашими разработками.

– Все ли из задуманного уда-
лось осуществить?

– Конечно, не все. Не бывает 
идеальной системы, мы посто-
янно находимся в работе. Сей-
час очень важными являются 
вопросы профилактики, преду-
преждения коррупционных пра-
вонарушений, поскольку нет 
задачи максимально большое чи-
сло людей в тюрьму отправить. 
Нужно сделать так, чтобы люди 
не совершали преступлений: 
либо они не могли его осущест-
вить (а для этого необходимо со-
здать условия, препятствующие 
преступлению), либо отказа-
лись от самой мысли совершить 
противоправное деяние. По-
вторюсь, смысл не в том, чтобы 
максимально тюрьму заполнить, 
а в том, чтобы было меньше кор-
рупции. Соответственно, нужно 
развивать инструменты, воздей-
ствующие на поведение людей, 
на их мышление, и вот здесь еще 
остаются нереализованными в 
полной мере очень важные ин-
струменты. Это прежде всего 
антикоррупционные просвеще-
ние, пропаганда, образование. 
Борьба с коррупцией ведется, 
мы каждый день слышим, что 
здесь силовики кого-то задер-
жали, здесь материалы в суд от-
правили… Тут более или менее 
нормальная практика. А вот ра-
ботать с головами людей, чтобы 
сформировать в них неприятие 
коррупционных практик, – это 
сложнее. Вот здесь, я считаю, еще 
много чего предстоит сделать.

– Игорь Измаилович, Вы много 
лет занимаетесь проблемами 
борьбы с коррупцией. Какой из 
видов коррупции Вы считаете 
самым опасным?

– Все виды коррупции опасны. 
Наибольших успехов мы дости-
гли в противодействии бытовой 
коррупции, с которой гражда-
не сталкиваются в повседнев-
ной жизни. Например, поборы 
в школах, детских садах, свя-
занные с деятельностью меди-
цинских организаций… Благо-
даря повышению прозрачности 
(мы знаем, что устанавливают-
ся электронные очереди, есть 
прокурорское наблюдение за 
всеми этими вопросами) удалось 
существенно сократить количе-
ство обращений людей. Если ка-
кое-то время назад более 20 % 
граждан Татарстана говорили, 
что сталкивались с коррупцион-
ными ситуациями, то в послед-
ние годы – примерно 8–9 %, то 
есть уменьшение в два с лишним 
раза. Это большое достижение.

У нас снизилась коррупция в 
сфере образования, здравоохра-
нения, в сфере взаимодействия с 
правоохранительными органа-
ми (допустим, с ГИБДД). Но есть 
виды коррупции, о которых мы 
знаем меньше, они нам менее 
понятны. Например, так называ-
емая деловая коррупция, связан-
ная с предпринимательской де-
ятельностью. Дело в том, что не 
всегда удается понять ее размер 
и распространенность. Но мы, 
наверное, можем сказать, что и 
здесь определенные успехи име-
ются. Политическая коррупция, 
которая связана с деятельнос-
тью должностных лиц высокого 
уровня (на федеральном уровне, 
на уровне субъектов Федера-
ции)… Мы видим, что борьба ве-
дется, смотрите, сколько бывших 
губернаторов, министров, заме-
стителей министров под след-
ствием, осуждены и находятся 
в местах лишения свободы. Од-
нако ситуация в сферах деловой 
и политической коррупции для 
меня неочевидна, так как нужны 
дополнительные измерения и 
исследования. Нужно понимать, 
что во многих коррупционных 
сделках обе стороны не заинте-
ресованы в раскрытии информа-
ции, поскольку они им выгодны. 
Кто-то, допустим, избежал от-
ветственности и ему не хочется 
раскрывать, что он совершил ка-
кое-то правонарушение, кто-то в 
результате такого взаимодейст-
вия обогатился. И соответствен-
но, и та, и другая сторона молчат. 

– Что, на Ваш взгляд, необ-
ходимо изменить в российском 
законодательстве, чтобы оно 
было более эффективным в 
плане реального противодей-
ствия коррупции?

– Я уже говорил о том, что 
целесообразно совершенство-
вать некоторые инструменты, 
они указаны, но фактически не 
говорится о том, что в их рам-
ках должно производиться, 

какой результат, какие идеи, 
действия… Допустим, антикор-
рупционное просвещение. Тер-
мин существует, органам власти 
дается указание: занимайтесь. А 
что конкретно делать? К каким 
результатам мы должны прий-
ти, какой объем знаний давать 
людям. Является ли, допустим, 
просто информация новостная 
в СМИ просвещением или нет? 
Воздействует ли она на поведе-
ние людей или нет? Или, наобо-
рот, создает у людей ошибочное 
ощущение безысходности, мол, 
везде коррупция цветет мах-
ровым цветом. Цель антикор-
рупционной политики – это не 
проведение мероприятий ради 
мероприятия, это уменьшение 
коррупции, уменьшение числа 
преступлений, потерь, кото-
рые мы от нее несем, и вполне 
ощутимые результаты. Вот еще 
несколько лет тому назад Про-
куратура говорила о том, что по 
результатам ее деятельности в 
бюджет возвращено по делам 
о коррупционной направлен-
ности несколько сот миллионов 
рублей. С точки зрения масшта-
бов нашей страны, это мелочь, 
но благодаря тому, что была 
перестроена работа, поставле-
ны новые задачи, уже по итогам 
2023 года Генпрокурор РФ Крас-
нов сообщил, что удовлетворено 
исков прокуроров на 400 милли-
ардов рублей. Акцент не на том, 
чтобы кого-то отловить, а в том, 
чтобы еще и вернуть похищен-
ное. Чтобы эти средства опять 
работали на наших людей, на 
развитие экономики… Тут важна 
перенастройка самой системы.

– У коррупции глубокие корни. 
Она известна издревле. Как вы 
считаете, настанет ли день, 
когда это зло будет искоренено?

– Полностью преступность не 
исчезнет, скорее всего, никогда. 
Вроде мы и добились успехов 
в гуманизме, то есть если мы 
посмотрим наше социальное и 
интеллектуальное развитие по 
сравнению со средневековьем, 
очень далеко продвинулись. Тем 
не менее, к сожалению, случают-
ся и насилие, и убийства, и хище-
ния. Всегда есть риск отклоняю-
щегося поведения. По щелчку 
пальцев убрать преступность 
невозможно. Главное – ее умень-
шить до минимально возможных 
пределов. А вот каковы эти пре-
делы – вопрос дискуссионный, 
потому что термин оценочный. 

Мы в любом случае должны 
идти к идеальному результату. 
Но нужно понимать, противо-
действие преступности – не-
скончаемое соревнование. Это 
как если вспомнить пример «Из 
пушки на Луну» Жюля Верна, где 
два антипода. Один – мастер, ко-
торый делает все более мощные 
пушки, другой мастер в ответ 
делает все более серьезную бро-
ню. Ведь коррупция появляется 
не на голом месте, она связана 
с теми мотивами, которые есть 
у людей: корысть, карьеризм, 
игра, азарт, риск, где-то гламур 
– стремление соответствовать 
уровню жизни, подсмотренно-
му в сериале. Это применитель-
но не только к коррупции, но и 
к другим сферам. Как добить-
ся, чтобы люди были морально 
устойчивыми, чтобы выбирали 
то, что имеет позитивное значе-
ние? Уподобляться людям пло-
хим – ничего нового и выдающе-
гося в этом нет. Как говорилось в 
одном произведении, «ты моло-
дец, что умеешь кирпичи о свою 
голову разбивать, но нужно все-
таки интеллектом выделяться».

Беседовала Наиля МАЗИТОВА
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Жить по совести
Так наставляли своих детей, учеников и 
воспитанников Ильяс Хисамутдинович  

и Асма Гилязовна Еникеевы.

Год семьи в России

Ильяс Хисамутдинович Еникеев 
(приблизительно 1912 год)

Это родители Шамиля Илья-
совича Еникеева – профессора 
кафедры экономической тео-
рии, заслуженного профессо-
ра Казанского инновационного 
университета.

Династия Еникеевых-препо-
давателей зародилась в самом 
начале прошлого века. Ее ро-
доначальник – Ильяс Хисамут-
динович Еникеев – в 1908 году 
с отличием окончил Казанскую 
татарскую учительскую школу 
и жизнь свою посвятил педаго-
гической деятельности.

– Еникеевы принадлежали к 
той наиболее образованной и 
культурной части дворянства, 
которую можно назвать татар-
ской дворянской интеллиген-
цией, – рассказывает Шамиль 
Ильясович. – Мы с братом Арс-
ланом проследили и описали 
историю своего рода. 

После выхода указа Петра  I 
о насильственном крещении 
татарских мурз многие се-
мьи, в их числе и Еникеевы, 
отказавшись принимать иную 
веру, были вынуждены уехать 
в Приуралье, в местечко Кар-
галы. Это были трудолюби-
вые, образованные люди, и во 
многом благодаря их усилиям 
Каргалы превратились в боль-
шую богатую деревню… Они 
и их потомки внесли большой 
вклад в дело просвещения му-
сульман края. Из среды татар-
ских мурз вышли многие зна-
менитые в нашей республике и 
Башкирии, в стране ученые, из-
вестные врачи, артисты, писа-
тели, художники, журналисты, 
военачальники… Так, из рода 
мурз Еникеевых – классик сов-
ременной татарской литерату-
ры Амирхан Еникеев (родился 
в 1909 году). Много интересно-
го о каргалинцах написано в 

его произведениях, особенно в 
романе «Страницы прошлого».

В судьбе Ильяса Хисамутди-
новича отразилась судьба це-
лого поколения. Он прожил 
очень непростую жизнь. Ро-
дился в 1888 году, рано остался 
сиротой. Однако в нем всегда 
была тяга к образованию. 

В 1903 году Ильяс Еникеев с 
отличными оценками оканчи-
вает школу, добирается до Уфы, 
а затем на пароходе до Казани. 
Выдержав жесткий конкурс 
(из 120 человек, подавших за-
явления, приняли только 30), 
поступает в Казанскую татар-
скую учительскую школу за ка-
зенный счет. Эта школа дава-
ла прекрасное образование. 
Здесь учились многие извест-
ные деятели: писатели Гафур 
Кулахметов и Гаяз Исхаки, ре-
волюционер Хусаин Ямашев, 
химик Гильм Камай… Многих 
выпускников этой школы на-
правляли работать учителями 
в местности, где проживало 
много татар. Ильяс Хисамутди-
нович работал и в Самаре, и в 
Троицке, и в Феодосии. В смут-
ное время, когда в Феодосию 
вошли части  Красной  армии, 
учителя Еникеева чудом не 
расстреляли.

В Крыму Ильяса Хисамутди-
новича, где он жил со своей 
первой семьей, застала Ве-
ликая Отечественная война. 
Оба его старших сына ушли 
на фронт (один погиб, другой 
встретил Победу в Австрии). 
В мае 1944-го вместе с крым-
скими татарами Ильяса Хиса-
мутдиновича депортировали 
в Среднюю Азию – в Андижан-
скую область, а потом переве-
ли в Андижан, где до выхода 
на пенсию он продолжал за-
ниматься педагогической ра-
ботой.

– Здесь он познакомился с 
нашей мамой, – рассказывает 
Шамиль Ильясович. – Мама, 
Асма Гилязовна, в 1940 году 
окончила Казанский педагоги-
ческий институт и по распре-
делению поехала в Среднюю 
Азию. Работала с трудными 
подростками, во время войны 
беспризорников устраивала 
в детские дома. Вниманием и 
заботой согревала детей, пе-
реживших за свои маленькие 
жизни столько страданий. По-
том мама была директором 
детдома.

Какие бы крутые повороты 
ни делала судьба, Ильяс Хиса-
мутдинович и Асма Гилязовна 
оставались верными своей 
профессии и с достоинством 
несли свою просветительскую 
миссию. После окончания вой-
ны они по просьбе воспитан-
ников детского дома принима-
ли активное участие в поиске 
их родных и близких, потеряв-
шихся кто при эвакуации, кто 
при депортации

– Папа был сильным препо-
давателем – строгим, требова-
тельным, но очень справедли-
вым. Для педагога это важные 
качества. Он преподавал в 
школе математику – дисципли-
ну сложную, но умел интересно 
и доходчиво объяснить самые 
трудные темы. Кроме матема-

тики, отец в свое время пре-
подавал и бухгалтерский учет 
в системе потребкооперации. 
Мама тоже была строгой, но 
при этом невероятно доброй. 
Это были очень уважаемые 
люди, всегда внимательные и 
к ученикам, и к коллегам, и к 
соседям, никому не отказыва-
ли ни в помощи, ни в совете, 
– вспоминает Шамиль Ильясо-
вич.

В 1964 году Ильяс Хисамут-
динович умер и был похоро-
нен в Андижане, где воспитал 
и выучил не одно поколение 
горожан. 

В семье Еникеевых росли 
двое сыновей – Арслан и Ша-
миль. После смерти Ильяса 
Хисамутдиновича, в 1967 году, 
семья переехала в Казань. 

Несмотря на то, что они дети 
педагогов, сыновья и не ду-
мали связывать свою жизнь с 
преподаванием. Арслан учился 
на механико-математическом 
факультете в Казанском госу-
дарственном университете и 
готовил себя к научной дея-
тельности. Шамиль, окончив 
в Казани 10-й класс, с будущей 
профессией определился толь-
ко после службы в армии. Он 
поступил в Казанский финан-
сово-экономический институт. 
После окончания с отличием 
вуза Шамиль Ильясович полу-

чил предложение работать в 
сфере финансов, но неожидан-
но его пригласили ассистентом 
на кафедру политэкономии Ка-
занского авиационного инсти-
тута, где и началась его препо-
давательская деятельность. Он 
защитил кандидатскую диссер-
тацию, стал доцентом. Так по-
лучилось, что преподаватель-
ская стезя не обошла и его 
брата – Арслана Ильясовича: 51 
год проработал он доцентом 
на кафедре анализа данных и 
технологий программирова-
ния Казанского федерального 
университета! К сожалению, 
недавно его не стало, но в па-
мяти своих учеников он оста-
вил добрый след. 

Наиля Ахметовна Еникеева

Камиль Шамилевич Еникеев

Саида Хасанова (Еникеева) 

Окончание на стр. 6

Шамиль Ильясович Еникеев

Супруги Еникеевы с сыновьями Шамилем и Арсланом. Андижан, 1953 г.
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30 лет созидания 
Под таким названием 27 ноября в Доме народного творчества 
Нижнекамска состоялся вечер, посвященный 30-летию Казанского 
инновационного университета. Это юбилей и Нижнекамского филиала, 
который был создан одновременно с головным вузом! 

В этот день в зале не было 
свободного места. Среди го-
стей – преподаватели и вы-
пускники вуза, коллеги из 
филиалов КИУ, наши парт-
неры, работодатели, друзья 
и единомышленники по раз-
личным проектам и направ-
лениям работы! 

Было много наград и бла-
годарственных речей, по-
здравлений и напутствий на 
достижение новых вершин и 
успехов! 

Собравшиеся вспоминали, 
пели, наслаждались творче-
скими номерами, загадыва-
ли желания и задували свечи 
на праздничном 30-кило-
граммовом торте – подарке 
наших выпускников-техно-
логов.

А как все умилялись и, за-
таив дыхание, смотрели вы-
ступления малышей-дошко-
лят. Они пришли на праздник 
с заведующими детских са-

дов, психологами и логопе-
дами – для многих из них КИУ 
стал альма-матер. 

Творческие коллективы 
«Нардуган», ансамбль каза-
чьей песни… Их участники 
учились или еще учатся в 
КИУ. Артисты зажгли наши 
сердца своими горячими вы-
ступлениями. 

Видеопоздравления при-
шли в наш адрес даже из 
Швейцарии, от первой вы-
пускницы Нижнекамского 
филиала КИУ (ИЭУП), которая 
успешно развивает свой биз-
нес в Германии, Швейцарии и 
благодарит преподавателей 
за полученные у нас качест-
венные знания. 

Прозвучало поздравление 
и благословение от священ-
нослужителей Нижнекамска. 
От их имени вуз поздравил 
Салих хазрат, кстати, и сам 
магистрант нашего универ-
ситета. 

В этот день чествовали 
династии и студенческие се-
мьи Нижнекамского филиа-
ла КИУ. Как же приятно было 
видеть их в зале! 

Особого внимания, конеч-
но же, удостоились наши 
ветераны, те, кто заложил 
традиции филиала. Бурными 
овациями встретил зал его 
первого директора Вагиза 
Исмагиловича Мухтарова. 

Самые добрые пожелания 
прозвучали в адрес студен-
тов и преподавателей от 
ректора Казанского иннова-
ционного университета Асии 
Витальевны Тимирясовой, а 
директор Нижнекамского 
филиала КИУ Ильсоя Хама-
товна Мезикова поблагода-
рила всех, кто на протяжении 
этих трех десятилетий был 
рядом, помогал и поддержи-
вал во всех начинаниях! 

С юбилеем! Только вперед! 
Гульнара ХАБИБУллИНА 

(Нижнекамск)

Р. Х. Муллин, Глава Нижнекамского муниципального района, Мэр 
города Нижнекамска :
«От имени Совета Нижнекамского муниципального района 
Респуб лики Татарстан примите искренние поздравления с 30-ле-
тием со дня основания Нижнекамского филиала Казанского инно-
вационного университета имени В. Г. Тимирясова.

Вы формируете человека – духовно богатого, который сможет 
обеспечить устойчивое, динамичное развитие общества с высо-
ким уровнем жизни, гражданско-правовой, профессиональной и 
бытовой культурой. Ваш благородный труд отражается на судь-
бах тысяч людей. В ваших руках – будущее нашей республики и 
страны в целом.

Много сил и энергии Вы вкладываете в освоение и успешное 
внед рение новых методик преподавания, повышение профессио-
нальных знаний. Исключительная работоспособность преподава-
телей, трудолюбие, стремление к новому, умение подчинить свою 
деятельность интересам дела – все это позволило создать один из 
лучших преподавательских коллективов в городе, отличающийся 
высоким профессионализмом, сплоченностью, мастерством.

Желаем всему коллективу крепкого здоровья, счастья, реализа-
ции самых смелых идей, профессиональных успехов, оптимизма 
и выдержки!»

А. С. Кондратьев, председатель Центральной избирательной 
комиссии Республики Татарстан:
«Сегодня КИУ является одним из ведущих центров по подготовке 
высококвалифицированных специалистов, успешно развивает тра-
диции научной деятельности, активно участвует в общественной 
жизни республики.

Благодаря целеустремленности и высокому профессионализму 
сотрудников и студентов заметный вклад в развитие университета 
вносит его Нижнекамский филиал.

Сложившийся позитивный имидж филиала укрепляет действу-
ющий на Вашей базе Клуб молодых избирателей Нижнекамского 
района, который стал примером успешного воспитания подраста-
ющего поколения, воплощением единства энергии и творчества.
Примите самые искренние пожелания добра, благополучия и но-
вых успехов на всех направлениях работы».

А. Ф. Галимарданов, Нижнекамский городской прокурор:
«Сегодня Казанский инновационный университет – уникальное 
многопрофильное образовательное учреждение, ведущий науч-
ный и образовательный центр, который славится фундаменталь-
ной базой и высоким уровнем подготовки специалистов. Успехов, 
благополучия, новых достижений на благо России». 

Р. Ф. Бадретдинов, начальник Управления МВД России 
по Нижнекамскому району, полковник полиции: 
«Казанский инновационный университет во многом является 
источником инноваций, касающихся самых разных сфер жизни 
России. Это авторитетный аналитический центр, активно участву-
ющий в законотворческом процессе, разработке социально-эконо-
мических, образовательных проектов. Преподавателям, студентам, 
выпускникам желаю новых идей процветания и новых достиже-
ний в профессиональной деятельности». 



Вести униВерситета   

 № 10 2024 5
В 17 мальчишеских лет 
ушел на войну Равиль Гиниятович Хакимов.

патриотическое

Это было в ноябре 1944-го. 
К тому времени территория 
СССР была освобождена от 
врага, но на советской земле 
оставались фашистские недо-
битки, которые терроризиро-
вали мирное население, убива-
ли военных, милиционеров… 
На борьбу с «лесными братья-
ми» в Прибалтику был направ-
лен и новобранец Хакимов.

– Каждый день мы выходи-
ли на операцию, прочесывали 
местность, – вспоминает ве-
теран. – На груди автомат, за 
спиной вещмешок, в котором 
кусок хлеба… 

Много трудностей пришлось 
перенести солдату: терял бое-

вых друзей, не раз находился 
на грани жизни и смерти… Но 
выстоял!

Здесь, в Прибалтике, и Побе-
ду встретил, но до демобилиза-
ции еще было далеко. В 1948-м 
его послали на учебу в военное 
училище внутренних войск во 
Владикавказ. Равиль Гиниято-
вич служил в семи военных 
округах страны. 33 года он от-
дал ратному труду, но до сегод-
няшнего дня (а полковнику Ха-
кимову 97 лет!) ветеран войны 
работает в совете ветеранов, 
встречается с молодежью. 

Вот и 11 ноября он выступал 
перед первокурсниками, вспо-
минал события Великой Отече-
ственной, призывал их любить 
свою страну и быть настоящи-
ми патриотами.

Встреча с героем произвела 
на ребят большое впечатление.

Айсылу АрслАНОВА и Яна 
ЧАпУрИНА ,  студентки фа
культета менеджмента и ин

женерного бизнеса (Казань): «В 
нашем городе живет человек, 
чья жизнь – настоящий пример 
мужества и стойкости, свиде-
тельство того, что даже в са-
мые трудные времена человек 
способен сохранять человеч-
ность и надежду. В свои 17 лет 
он был призван в армию и уви-
дел все ужасы войны. Такое не 
забывается. О прожитом и пе-
режитом он, активный участ-
ник ветеранского движения, 
рассказывает молодым. Исто-
рия Равиля Гиниятовича – это 
напоминание о том, что мир – 
самое ценное, что есть на Зем-
ле, и нужно делать все возмож-
ное, чтобы его сохранить. Мы 
должны помнить и передавать 
эту память последующим поко-
лениям, чтобы все знали, какой 
высокой ценой даются свобода 
и мир».

Ирина пОлЯКОВА, студент
ка факультета лингвистики 
и межкультурной коммуника

На выставке трофейной техники

привезли из зоны боевых дей-
ствий. Особенно нас впечатлил 
один из разбитых танков, пол-
ностью выгоревший внутри. 
Организаторы выставки под-
готовили множество инфор-
мационных стендов, рассказы-
вающих о каждом экспонате. 
Также нас поразило количест-
во людей, пришедших посмо-

ции: «Равиль Гиниятович был 
открыт и готов делиться сво-
ими воспоминаниями. А это 
тяжелые воспоминания. Наш 
разговор затронул и тему воз-
вращения воевавших к мир-
ной жизни. Я восхищена стой-
костью Равиля Гиниятовича, 
встреча с ним оставила глубо-
кий след в моем сердце».

Арианна пОпОВА, студент
ка факультета лингвистики 
и межкультурной коммуника
ции: «Это был урок истинного 
патриотизма. Каждая история, 

рассказанная ветераном, на-
полнена глубоким смыслом. Он 
много говорил о сплоченности, 
единстве людей в тяжелые для 
страны времена. Равиль Гини-
ятович прожил долгую и очень 
нелегкую жизнь. Но сколько в 
нем силы! Силы духа! Я испыта-
ла и чувство гордости за то, что 
рядом с нами есть такие люди, 
и чувство благодарности Ра-
вилю Гиниятовичу за встречу: 
опыт, мудрость старшего поко-
ления достойны самого глубо-
кого уважения». 

В Казани с 13 по 
19 ноября работала 
передвижная 
выставка трофейной 
техники, захваченной 
в зоне проведения 
специальной военной 
операции, – «Сила V 
правде — гордость и 
победа». 

Под открытым небом – хва-
леная натовская техника, ору-
жие… Только не помогли они 
врагам на поле битвы: еже-
дневно ее выводят из строя 
наши бойцы. 

Экспозиция была развернута 
около Центрального стадиона 
и привлекла больше ста тысяч 
человек. Вместе со своим пре-
подавателем, доктором исто-
рических наук, профессором 
Басиром Гаптельбариевичем 
Кадыровым выставку посети-
ли и наши первокурсники.

са м и н а  с Ул Е Й М А Н О В А ,  
факультет менеджмента и 
инженерного бизнеса: «Мы уви-
дели различные образцы воен-
ной техники, включая танки и 
легковые автомобили, которые 

треть на выставку. Для посе-
тителей были организованы 
интерактивные площадки, где 
они могли узнать много ново-
го о военной технике и ее исто-

рии. Атмосфера на выставке 
была наполнена чувством па-
триотизма и уважением к тем, 
кто сейчас стоит на защите на-
шей Родины». 

Валерия сЕМЕНОВА, Ирина 
УЗЕлКОВА, факультет психо
логии и педагогики: «15 ноября 
наша группа побывала на этой 
выставке. На ней мы увидели 
боевую технику НАТО, имею-
щую усиленную броню, од-
нако и такая крепкая защита 
не помогла ей устоять перед 
натиском нашей армии. В от-
дельной зоне выс тавлено 
ракетно-артиллерийское во-
оружение – гранатометы, про-
тивотанковые комплексы.. . 
Все это оружие можно было 
подержать в руках и сфотогра-
фироваться с ним. Экспонаты 
сопровождались QR-кодами, 
позволяющими посмотреть 
видео с моментами пораже-
ния вражеской техники.

Ангелина ГАВрИлОВА , фа
культет менеджмента и ин
женерного бизнеса: «Мы в пол-
ной мере ощутили значение 
специальной военной опера-
ции. Выставка поверженной 
вражеской техники подчер-
кивает силу и мощь нашей 
армии, ее успехи на фронте, 
вызывает гордость за наших 
воинов, которые сейчас нахо-
дятся на специальной воен-
ной операции».

Проверь себя
Отличная возможность проверить свои знания – 
географический диктант.

просветительское

16 ноября наш вуз стал пло-
щадкой для ежегодной прос-
ветительской акции «Геогра-
фический диктант». Нынешний 
год является юбилейным — 
диктанту исполнилось 10 лет! 
В нашем университете он про-
водится с 2018 года. 

Начиная с 2021 года акция 
проходит на всех континентах, 
включая Антарктиду. Любовь к 

географии объединяет людей 
разных возрастов и профессий. 
Этот факт можно было наблю-
дать и на нашей площадке.

В написании географиче-
ского диктанта на площад-
ке Казанского инновацион-
ного университета приняли 
участие почти 400 человек! 
Среди них – преподаватели 
и школьные учителя, учащи-

еся татарской гимназии № 1 и 
гимназии № 27, студенты на-
шего колледжа и универси-
тета, сотрудники различных 
учреж дений Казани и люди 
пенсионного возраста. 

Правильные ответы на во-
просы географического дик-
танта будут опубликованы на 
сайте Русского географическо-
го общества 10 декабря года, а 
свои результаты любители гео-

графии смогут узнать 12 декаб-
ря по уникальному номеру 
бланка с ответами.

Ольга ЗЯБлОВА,  
доцент кафедры туризма 

(Казань)
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Педагогика, преподавание 
стали семейным делом Еникее-
вых. Супруга Шамиля Ильясови-
ча – Наиля Ахметовна – много 
лет обучает детей игре на фор-
тепиано в музыкальной школе, 
открывая им прекрасный мир 
музыки. Она тоже дочь препо-
давателя: Ахмета Фаруковича 
Кулеева хорошо помнят многие 
выпускники КАИ.

Их сын Камиль, как и дядя, 
Арслан Ильясович, окончил 
мехмат КГУ, преподавал в тор-
говом институте, а потом рабо-
тал в нашем вузе. Сейчас зани-
мается программированием, 
но преподавание не оставля-
ет: совмещает работу в фирме 
и КФУ. 

– Когда в 1990-е годы мы раз-
рабатывали новые курсы эко-
номических дисциплин, где 

требовалось знание математи-
ки, сын мне очень помог, – го-
ворит Шамиль Ильясович. – Он 
так терпеливо и доходчиво все 
объяснял, что я сразу своего 
отца вспомнил. У меня с мате-
матикой в школе не очень лади-
лось, и папа со мной занимался 
– точно так же, как Камиль, по-
нятно разъяснял все тонкости 
и премудрости этой дисципли-
ны. И у Камиля супруга – Зуль-
фира Аснафовна – вузовский 
преподаватель, несколько лет 
она работала у нас на эконо-
мическом факультете. Мой пле-
мянник, сын брата Арсл ана, – 
юрист, руководит фирмой, он 
тоже преподает в КФУ.

И уже четвертое поколение 
продолжает педагогическую 
династию Еникеевых. Внучка 
Шамиля Ильясовича – Саида 

Хасанова – работает в клини-
ке и преподает в Институте 
фундаментальной медицины 
и биологии КФУ. В аспирантуру 
собирается поступать и внук 
Надир – врач-онколог, а значит, 
надеется дедушка, тоже будет 
преподавать. 

Шамиль Ильясович вспоми-
нает, что родители призыва-
ли всегда жить по совести, не 
теряя достоинства, никому не 
делая плохого, никого не оби-
жая. «Они и сами так жили, это-
му учили и нас, своих детей, и 
своих учеников, – говорит Ша-
миль Ильясович, – а потом и 
мы с братом старались пере-
дать это своим детям и внукам. 
С годами я особенно чувствую, 
что быть продолжателем дина-
стии – это ответственно».

Наиля МАЗИТОВА

Жить по совести
Судьбоносной для Шамиля 

Ильясовича стала встреча с Ви-
талием Гайнулловичем Тими-
рясовым. Это случилось в Ин-
ституте усовершенствования 
учителей, где Виталий Гайнулло-
вич заведовал кафедрой, а Ша-
миль Ильясович читал лекции.

 – Я открываю институт, 
хочу, чтобы ты работал у меня, 
– предложил ему наш первый 
ректор. 

– Это было сложное, но ин-
тересное время: в экономике 
происходили значительные 
преобразования, – рассказыва-
ет Шамиль Ильясович. – А Ви-
талий Гайнуллович все новое 
в образовании, в науке брал 

на вооружение, чтобы приме-
нить в своем вузе. Я как раз со-
бирался на стажировку в США 
и после возвращения пришел 
в Институт экономики, управ-
ления и права. 

Здесь Шамиль Ильясович 
стал не только преподавать и 
заниматься научной деятель-
ностью… Ректор назначил 
его проректором по научной 
работе и деканом экономиче-
ского факультета. И вот уже без 
малого 30 лет Шамиль Илья-
сович – профессор кафедры 
экономической теории. Под 
руководством профессора Ени-
кеева шестеро его учеников за-
щитили кандидатские диссер-
тации, трое из них работают в 
нашем университете. 

В новом формате
В Набережночелнинском филиале КИУ 
второй год подряд применяется новый формат 
профориентационной работы – проект «Школа 
– колледж/вуз – предприятие» с мастер-классами 
от работодателей, инициированый руководителем 
центра развития карьеры Светланой Кирилловной 
Арслановой. 

профориентационное
Проект реализуется в фор-

мате социального партнерст-
ва с ключевыми кадровыми 
партнерами нашего филиала: 
Группой компаний «Бринэкс», 
розничной сетью «Колеса Да-
ром» и ООО «Хайер Индастри 
Рус» (Корпорация Haier).

В мероприятиях проекта 
участвуют структурные по-
дразделения Набережночел-
нинского филиала, его дирек-
тор – доцент Ирина Ивановна 
Фролова и исполнительный 
директор колледжа доцент 
Мария Валентиновна Уваро-
ва. Содержание мероприятий 
включает презентацию специ-
альностей и направлений На-
бережночелнинского филиала 
КИУ, информацию и интерак-
тив, мастер-классы от наших 
кадровых партнеров для ре-
бят 6 – 11 классов. Школьники 
пробуют себя в выполнении 
профессио нальных задач, уча-
ствуют в конкурсах, получают 
призы от компаний. 

На сегодня наша команда с 
проектом «Школа – колледж/
вуз – предприятие» посетила 
пять крупных школ Набереж-
ных Челнов, охвачено более 
800 школьников 9-х и 11-х клас-
сов.

При организации профори-
ентационной работы со школь-
никами мы ориентируемся на 
задачи, сформулированные в 
Методических рекомендациях 
по реализации проекта «Билет 
в будущее».

Проект нашего филиала ста-
вит целью профессиональной 
ориентации школьников фор-
мирование видения себя со-

трудником конкретного пред-
приятия после получения 
образования в нашем филиале. 
У школ нет таких расширенных 
возможностей взаимодействия 
с работодателями, как у кол-
леджа и университета, которые 
выступают площадкой между 
школой и предприятием. На 
выходе из школы после 9-го 
или 11-го класса выпускник 
должен не только осознанно 
выбрать профессию, но и опре-
делиться, кем и на каком пред-
приятии хочет работать.

Нашим кадровым партне-
рам важно, какой выпускник 
колледжа, вуза придет к ним 

работать. А Набережночел-
нинский филиал КИУ заинте-
ресован в абитуриенте, кото-
рый осознанно выбрал наш 
университет или колледж для 
получения профессионально-
го образования и реализации 
себя в будущей профессии у 
наших кадровых партнеров. 
Для выполнения обозначенных 
задач единой модели профес-
сиональной ориентации необ-
ходима консолидация усилий 
в направлении не только пра-

ктико-ориентированной под-
готовки кадров в колледже, 
вузе, но и на этапе выбора про-
фессии еще в школе, начиная с 
6-го по 11-й класс. В этой связи 
проект «Школа – колледж/вуз – 
предприятие» является эффек-
тивным опытом.

светлана АрслАНОВА,  
доцент кафедры цифровой 

экономики и управления 
качеством, руководитель 

центра развития карьеры 
(Набережные Челны)

В День качества
На базе колледжа КИУ 14 ноября Совет директоров 
профессиональных образовательных учреждений 
Рес публики Татарстан совместно с Казанским 
инновационным университетом провели Первую 
Республиканскую олимпиаду профессионального 
мастерства по торговому делу для учащихся 
колледжей и техникумов.

олимпиада

Олимпиада проходила во 
Всемирный день качества, ко-
торый ежегодно отмечается во 
многих странах мира каждый 
второй четверг ноября.

На входе в здание колледжа 
КИУ участников приветство-
вали волонтеры и талисман – 
Котик КИУ. С приветственным 
словом выступили представи-
тели ректората и кафедры мар-
кетинг-менеджмента.

В работе олимпиады приня-
ли участие 40 обучающихся 
из восьми учреждений СПО 
Республики Татарстан по спе-
циальностям «Торговое дело», 
«Товароведение и экспертиза 

качества потребительских то-
варов», «Коммерция». 

На совр е м енно м эт апе 
развития торговли в России 
значительно увеличился ас-
сортимент товаров, а также 
возросли риски для жизни и 
здоровья людей вследствие 
увеличения потоков фальсифи-
цированных и контрафактных 
товаров.

Олимпиада проводилась в 
целях повышения качества 
профессиональной подготов-
ки специалистов среднего зве-
на и повышения мотивации и 
творческой активности педаго-
гических работников в рамках 

наставничества обучающихся. 
Вопросы и задания были по ак-
туальным проблемам качества 
и безопасности потребитель-
ских товаров и услуг.

Основные задачи олимпиа-
ды – совершенствование уме-
ний эффективного решения 
профессиональных задач, 
развитие профессионально-
го мышления, способности к 
проектированию своей дея-

тельности и конструктивно-
му анализу ошибок в профес-
сиональной деятельности, 
интеграция разработанного 
методического обеспечения 
олимпиады, в том числе фон-
дов оценочных средств в обра-
зовательный процесс.

Участники олимпиады вы-
полняли три практических 
задания. Профессиональное 
комплексное задание по со-

держанию и уровню сложности 
соответствовало федеральным 
государственным образова-
тельным стандартам СПО по 
специальностям 38.02.04 Ком-
мерция (по отраслям), 38.02.05 
Товароведение и экспертиза 
качества потребительских то-
варов, 38.02.08 Торговое дело 
с учетом основных положений 
профессиональных стандартов 
и требований работодателей к 
уровню подготовки специали-
стов среднего звена.

Наши студенты показали хо-
рошие результаты. Диплом 2-й 
степени получили Дарья Руси-
нова, колледж (Казань), ее ру-
ководитель – Жанна Евгеньев-
на Кузнецова; Злата Алексеева 
из Набережных Челны (руко-
водитель – Татьяна Алексеевна 
Смирнова).

Все участники олимпиады 
получили сертификаты и па-
мятные подарки от КИУ.

Валентина КОрОсТЕлЕВА, 
преподаватель кафедры 

маркетинг-менеджмента 
(Казань)
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Семейные портреты
Продолжаем рассказывать о династиях, которые сложились в нашем университете.

КИУ – 30 лет

Мы доверяем вам 
самое ценное – 
наших детей
Принято говорить 
о профессиональных 
династиях, но есть и 
династии студенческие. 
В Бугульминском  
филиале они есть. 

Из друзей мы стали крепкой парой

Все началось со студсовета
Нияз и Зульфия Мухаметовы, выпускники 
Набережночелнинского филиала КИУ, познакомились 
в 2010 году в студенческом совете.

Рассказывает Зульфия: «Нияз 
учился на третьем курсе юри-
дического факультета, а я – на 
втором психологического. Пос-
ле пар мы с ребятами собира-
лись в кабинете студсовета и 
придумывали разные конкурсы 
и мероприятия. Было очень ве-
село. Через год после того, как 
Нияз вступил в «секту» под на-
званием «Студенческий совет», 
его выбрали председателем, а я 
стала секретарем. Мы успевали 

все: и учиться, и встречаться, и 
быть активистами. 

Особенно было интерес-
но на Дне влюбленных: в 2012 
году мы «расписались» возле 
гардероба прямо в институте. 
Фата чьей-то мамы, пластико-
вые кольца и даже «свидетель-
ство о браке». Сейчас смотрим 
фото и смеемся, ведь уже тог-
да мы планировали и мечтали 
повторить этот момент, но уже 
по-настоящему.

В колледже на специально-
сти «Операционная деятель-
ность в логистике» учится 
Георгий Цаболов, активный 
студент, мечтающий стать ру-
ководителем большого логи-
стического центра. Его мама, 
Елена Сергеевна Цаболова, в 
2003 году окончила юриди-
ческое отделение колледжа, 
в 2008-м получила высшее 
образование в тогда еще Ин-
ституте экономики, управле-
ния и права. 

Елена Сергеевна говорила, 
что когда встал вопрос, какое 
учебное заведение выбрать 
для сына, сомнений не было. 
Только Бугульминский филиал 
КИУ! Филиал небольшой, но в 
нем есть душа, своя атмосфе-
ра, в которой учатся студенты, 
творческое отношение препо-
давателей к своему труду, дух 
сотрудничества, теплота и вза-
имопонимание. 

Доверие  – понятие ем-
кое. В  нашем случае дове-
рие может рассматриваться 
как ожидание того, что в лю-
бой ситуации организация 
или социальный институт, 
которому оказывается дове-
рие, будет действовать пред-
сказуемым образом, квали-
фицированно и во благо тех, 
кто ему доверяет. Эта уверен-
ность и есть залог, того что к 
нам идут дети наших выпуск-
ников (Козловы, Цаболовы, 
Имамутдиновы), их сестры и 
братья (Рассадины, Якобцы). А 
иногда, вслед за детьми, ста-
новятся студентами их роди-
тели (Ильины, Ахунжановы). 

30 лет доверия – это веха 
построения траектории бу-
дущего, тепло и надежность 
которого и есть залог процве-
тания. 

Галина ДАГАЕВА  
(Бугульма)

Спустя год после выпуска 
Нияз ушел в армию, а я окан-
чивала институт. Ждала люби-
мого и готовилась к экзаменам. 
Мы рады, что судьба свела нас 
в одном месте – ИЭУП. Ведь все 
могло быть совсем по-другому!

Артем и Дарья Гимадеевы – выпускники 
Набережночелнинского филиала КИУ.

Рассказывает Дарья: «Прошло 13 лет со дня зна-
комства с моим любимым мужем Артемом. Так 
вышло, что именно в день, когда я впервые при-
шла в институт, случилась наша встреча. Но должно 
было пройти 6,5 лет, чтобы мы из одногруппников 
и просто друзей стали крепкой парой, супругами, 
родителями. Настоящими партнерами по жизни. Не 
так давно мы отметили шестую годовщину свадьбу, 
строим дом и стараемся чаще путешествовать. Ста-
вим новые цели, придумываем мечты и делаем все, 
чтобы счастливо прожить эту жизнь вместе. Если 
бы мне кто-то сказал, что я встречу свою половинку 
именно в институте, на факультете психологии, я, 
возможно, не поверила бы. Но рада, что случилось 
именно так – другую жизнь я не выбрала бы».

Нежной, ласковой самой
Вот уже четверть века в последнее воскресенье 
ноября отмечают День матери. И это еще один 
замечательный повод выразить любовь и 
благодарность самому родному человеку.
тила обучению детей. Каждый 
день она приходит в класс с 
улыбкой, готова делиться зна-
ниями и вдохновлять своих 
учеников. Мама говорит, что 
учитель – это не только про-
фессия, но и призвание».

Традиционно в рамках «Ма-
маФест» проводятся квартир-
ник – вечер песни под гитару, 
творческий конкурс «Мамин 
портрет» (под руководством 
заместителя заведующего ка-
федрой дизайна Луизы Шухра-
товны Шухратовой студенты 
рисовали своих мам). И самый 
«вкусный» конкурс – кулинар-
ный поединок «Готовим с ма-
мой». В этот раз участники при-
готовили пельмени по своему 
уникальному рецепту.

27 ноября состоялось закры-
тие фестиваля. Очень теплые, 

проникновенные слова ска-
зала собравшимся директор 
колледжа Юлия Викторовна 
Хадиуллина, она призвала ре-
бят беречь мам, ценить их и 
радовать своим отношением к 
родителям, своими успехами. 

Юлия Викторовна вручила 
почетные грамоты студентам, 
принимавшим участие в самми-
те БРИКС, а также работавшим 
летом в приемной комиссии. В 
этот же день награды получили 
участники конкурса стартапов 
«Акселератор», активные участ-
ники патриотического клуба, 
который возглавил замдирек-
тора колледжа по гражданско-
патрио тическому воспитанию 
Рият Ядгарович Хабибрахманов. 

Ну и, конечно, состоялась це-
ремония награждения победи-
телей конкурсов «МамаФест». 

фестиваль
В колледже КИУ в честь этого 

дня третий год подряд прово-
дится фестиваль «МамаФест». 
Благодаря стараниям заме-
стителя директора по вос-
питательной работе Ляйсан 
Мансуровны Исмагиловой и 
ее команды – людей инициа-
тивных, творческих, а также 
участию студентов праздник 
всегда становится ярким, запо-
минающимся событием и для 
ребят, и для их мам.

В течение месяца, предше-
ствующего Дню матери, в кол-
ледже проводятся интересные 
мероприятия, главный герой 
которых, конечно, же – мама. В 
конкурсе эссе студенты расска-
зали о профессиях своих ро-
дителей. Вот лишь несколько 
строчек из них: «Моя мама учи-
тельница, папа бизнесмен. Их 
профессии сильно различают-
ся, но каждая имеет свои уни-
кальные аспекты и ценности, 
однако пример отношения ро-
дителей к работе научил меня 
важным жизненным урокам и 
помогает сформировать харак-
тер». «Моя мама 28 лет посвя-

Украшением праздника стали 
выступления певцов и танцо-
ров колледжа, а также заме-
стителя директора по учебной 
работе Дениса Вячеславовича 
Палачева, который под собст-
венный аккомпанемент спел 
очень трогательную песню.

– Я так рада, что мой сын 
Илья учится в этом замечатель-
ном колледже! – призналась в 
разговоре с нашим корреспон-
дентом Надежда Николаевна 
Куликова, одна из победителей 
конкурса «Готовим с мамой». – 
Мне здесь все нравится: и пе-
дагогический состав сильный, 
и отношение к студентам и к 

нам, родителям, внимательное. 
Мы все действительно как одна 
семья! Когда сын предложил 
мне поучаствовать в конкурсе, 
я с радостью согласилась: надо 
же ребенка поддержать. С Иль-
ей мы готовили «кияу пельме-
не» (пельмени для жениха), они 
очень мелкие, и лепить их до-
вольно сложно. Но мы же вме-
сте, у нас получилось.

День матери – праздник, 
наполненный особым теплом 
и душевностью. И фестиваль, 
приуроченный к этому дню, 
получился таким же теплым и 
душевным.

Наиля МАЗИТОВА
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Дружбой едины
Концерт, посвященный Дню народного единства, – 
один из любимых в университете. Организованный 
факультетом менеджмента и инженерного бизнеса, 
он каждый год собирает большое число участников – 
студентов самых разных национальностей. 

мы – вместе

– Этот праздник имеет глу-
бокий смысл, – сказала наш 
ректор Асия Витальевна Тими-
рясова, обращаясь к собрав-
шимся в актовом зале универ-
ситета. – В последние годы он 
стал еще сильнее восприни-
маться россиянами. Только 
представьте: в нашей стране 
живут представители более 
200 национальностей. Нет 
другой страны в мире, которая 
обладала бы таким богатством. 

Участники концерта бук-
вально зажгли зал, удивляя 
зрителей своей энергией, ис-

полнительским мастерством, 
и подарили всем хорошее на-
строение. Одетые в националь-
ные костюмы, студенты самых 
разных национальностей пока-
зали богатство и многообразие 
культур своего народа.

А затем ведущие пригласили 
зрителей в виртуальное путе-
шествие по нашей огромной, 
необъятной стране. На экра-
не видеокадры – смотришь 
на них и восхищаешься ее не-
объятностью. «Добравшись» 
до Бурятии, мы «перешли» 
границы России и побывали в 

Таджикистане, Китае, Индии, 
Колумбии – ребята из этих 
стран тоже учатся в нашем 
университете. 

Атмосфера в зале была не-
вероятно душевной. Зрители 
живо откликались на каждое 
выступление: аплодировали, 
подпевали, включали фонари-
ки на смартфонах…

Спасибо всем организаторам 
во главе с заместителем дека-
на по воспитательной работе 
Маргаритой Олеговной Лартон 
и участникам за прекрасный 
концерт.

Следующая остановка – 
«Университетская» 

Именно так сейчас объявляют водители автобусов и 
трамваев новую остановку, которая появилась рядом 
с Нижнекамским филиалом КИУ. 

разрешите представить

Эту остановку в народе 
давно уже называли (что пас-
сажиры такси, что автобусов) 
«доехать до КИУ» или «оста-
новите возле универа». 

 В год 30-летия Нижнекам-
ского филиала КИУ город 
сделал нам такой подарок! 
Решение было принято в 
ходе рабочего совещания то-
понимической комиссии при 
Исполнительном комитете 
Нижнекамского муниципаль-
ного района.

Эта новость порадовала 
как студентов, так и препо-
давателей нашего универси-
тета! 

В целом, в этом году, в ходе 
благоустройства Нижнекам-
ска, произошло множество 

преобразований и на самом 
проспекте Шинников, где 
расположен наш вуз, и воз-
ле университета. Теперь мы 
с радостью ходим на учебу и 
работу по новой брусчатке, 
по пути релаксируем на ог-
ромных качелях и выходим 
на остановку, которую уста-
новили непосредственно 
перед университетом! Бла-
годарим Главу Нижнекамско-
го муниципального района, 
Мэра Нижнекамска Рамиля 
Хамзовича Муллина за про-
екты, которые делают наш го-
род красивее и комфортнее 
для проживания.

Гульнара ХАБИБУллИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

Эта служба и опасна, и трудна
В рамках мероприятий, посвященных Дню сотрудников органов внутренних 
дел, в УМВД по Нижнекамскому району для первокурсников юридического 
факультета Нижнекамского филиала КИУ состоялась экскурсия. 

Ее провела подполковник по-
лиции Рушанья Мухтаровна Гиз-
затуллина – заместитель началь-
ника отдела по работе с личным 
составом Управления МВД России 
по Нижнекамскому району. 

Студенты побывали в кримина-
листической лаборатории, где им 
продемонстрировали примене-
ние магнитного порошка, кисти, 
специальной пленки и других 
средств обнаружения и фиксации 
следов. Особое внимание ребят 
захватило снаряжение специаль-
ного чемодана криминалиста, с 
которым сотрудники полиции вы-
езжают на место происшествия. 

Побывали они также в бал-
листической лаборатории, где 
ознакомились с порядком про-
ведения баллистических экспер-
тиз. Студенты увидели стенды, 
на которых было представлено 
огнестрельное и холодное ору-
жие (в том числе изъятое у пре-
ступников), образцы специальной 
техники для противостояния про-
тивоправным действиям надолго 
привлекли внимание студентов... 
У ребят возникло много вопро-
сов, на которые они получили 
исчерпывающие ответы специа-
листов.

В УМВД по Нижнекамскому 
району создан прекрасный му-
зей, в котором бережно хранятся 
подлинные документы, награды, 
боевое оружие, личные вещи со-
трудников органов внутренних 
дел. В экспозиции музея пред-
ставлена информация об участ-
никах боевых действий, о Героях 
России, о погибших при испол-
нении служебных обязанностей 
сотрудниках милиции и полиции. 
Экспонаты музея интерактивны, 
ребятам разрешили померить ми-
лицейскую форму и сфотографи-
роваться в ней.

Экскурсия получилась увлека-
тельной, зрелищной и доступной 
для восприятия. УМВД по Нижне-
камскому району по праву гор-
дится современным оснащением 
и профессиональными сотрудни-
ками, многие из которых получа-
ли профессиональные знания в 
нашем колледже и университете. 
В ближайшем будущем ребята, 
которые сегодня были на экскур-
сии, сами станут дознавателями и 
следователями, криминалистами 
и участковыми инспекторами.

Юлия АлЕКсАНДрОВА,  
куратор 1-го курса юридического 

факультета (Нижнекамск)

на экскурсии


